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停在小区门口的电动车“不翼
而飞”，长时间没人通知去向，原来
是被城管拖走了；罚款标准混乱，从
50元涨到100元未经相关程序；罚
了很多钱，治理效果却不明显……

“新华视点”记者近日随国务院
第八次大督查第十三督查组工作人
员在重庆市丰文街道暗访发现，城
管执法大队对违规停放电动车存在
以罚代管、执法不规范等问题。

车辆拖走不告知主人，停车
处存大量无主车

“我出小区门看到路边有人拖
电动车，发现其中一辆居然是我
的。”重庆市民黄女士家住沙坪坝区
学府悦园小区，9月1日清晨出门买
菜时正撞上自己的车被拖走。

拖车的城管执法人员说，这么
做是因为她没有把车停在划定道路
范围内，按照规定需交罚款后去附
近停车处取车。

黄女士拿身份证交了100元罚
款，按手印后拿到取车单。“去交钱
的时候碰到好几个车主，都是因为
违停被处罚。”

她辗转问路走了20多分钟，才
终于找到城管执法人员口中的停车
处。再蹚着泥土路，好不容易从密密
麻麻停放的车辆中找出自己的车。

黄女士颇感不平：“一辆电瓶车
才多少钱？违停一次竟然就罚100
元！”更令她气恼的是，拖走了车不
给任何通知。“如果不是碰到，我肯
定以为车是被偷走了。”

记者了解到，黄女士的经历并
非个例。一些电动车主还抱怨：车
子被路人不经意地挪出划定的格子
线，也被开罚单。另外，前往指定的
停车场和缴纳罚款的银行都很不方
便。

更为重要的是，由于没有得到
通知，很多车主并不知道自己的车
到底去了哪儿，有些人甚至是打
110报警后才知道车被城管人员拉
走了。在黄女士说的停车处，管理
人员告诉记者，车主需在周一至周
五工作日找城管缴费，凭取车单拿
车。不过，相当数量的车数月无人
认领，一直停放在这里。

记者看到，这个露天停车处约
2000平方米，仅有的一条小路上不
时能看到水坑，杂草之间堆叠着近千
辆车。风吹日晒加上雨水冲刷，一些
挤在里边的车辆已经有所损毁。

罚款说涨就涨，治理效果不明显

据了解，100元的罚款金额是从
今年开始执行的。7月中旬，丰文街
道规定，电动车违停罚款金额从50元
调整为100元。很多市民质疑罚款涨
价的理由是什么？

重庆市沙坪坝区相关负责人称，
丰文街道居住人口多、电动车保有量
大，不规范停车行为将对行人安全、交
通通畅、救护车等应急车辆通过产生
不利影响。为此，丰文街道划定了电
动车停车区域。

对相关违法行为，丰文街道之前
处以50元的罚款，7月15日开始上涨
为100元。督查组认为，罚款金额的
设置、上调均未履行公示等程序。

“罚了这么多车我觉得治理效果并
不明显。”学府悦园小区常住居民聂先
生说，该小区附近人多、车多，几乎不可
能做到每个人的车都能放到停车位里，
划定的停车位总体数量不够。多家小
区周围商户表示，下班回家后，被迫停
在停车位以外的车辆依然非常多。

数据显示，2020年丰文街道全
年共处罚违规停放电动车案件
2000多起，罚款金额9.9万元。今
年以来,截至9月1日，丰文街道处
罚次数已经超出2000起，罚款金额
突破10万元，但未能有效遏制违规
停放多发势头。

城市管理要突出精细与柔性

督查组表示，该方式以罚代管
倾向明显。片面强化行政处罚和提
高罚款金额，缺乏批评教育等柔性
执法，造成群众带着怨气来、顶着怒
气走，双方矛盾较大。

解决电动车乱停放问题，关键
还是要合理划定停车范围，平衡交
通秩序与百姓停车方便的诉求。即
便涨价也要公开听取意见，充分论
证，不能拍脑袋决策。

督查组建议，应进一步研究执
法依据、明确执法标准、规范执法行
为、加强执法人员培训，还应适当改
善硬件设施，加快推行电子缴款方
式，合理设置银行网点，依法增加停

车位。
沙坪坝区有关负责人表示，对

督查组所提意见照单全收，立行整
改。要举一反三，在全区层面排查
相关问题；加强对执法人员的培训，
怀着敬畏心、人民心、同理心、包容
心开展执法活动；进一步规范执法
行为，提高执法精准度；加强对硬件
方面的管理，减少群众的时间、精力
成本。

电动车是普通百姓重要交通工
具，但使用和停放不规范等问题日
益突出，亟须加强管理、强化跨部门
协同配合。

目前，虽然多地出台了相关管
理要求，但仍缺乏统一规范，一些地
方执法粗暴、管理混乱，不时成为网
络热议话题。

督查组建议，相关部门应进一
步深入调研全国电动车使用问题，
研究完善行驶和停放等相关管理办
法，推动电动车管理法治化、规范
化、科学化。

新华社重庆9月5日电

新华社发新华社发

限高杆本应服务于民，但给百
姓添堵现象仍屡有发生。在辽宁省
营口市中小企业园周边违规设置了
多处限高杆，进出园区货车受限，影
响正常物流运输，货车司机怨声载
道：“难道要靠轿车运输吗？”

根据群众在国务院“互联网+
督查”平台反映的违规设置限高限
宽设施问题线索，国务院第八次大
督查第六督查组4日赴辽宁省营口
市进行实地督查。

为解决货车通行违规限高杆这
一“拦路虎”，2021年5月31日交通
运输部、公安部、生态环境部、住房
城乡建设部联合印发通知，在全国
范围内深入开展“坚决整治违规设
置妨碍货车通行的道路限高限宽设
施和检查卡点工作”，要求违规设施
和卡点全面清除、保留设施和卡点
全面公示、新增设施和卡点全面规
范、安全监管措施全面创新，保障道
路货运物流畅通。

督查组前往营口市中小企业园
暗访，在位于园区附近的新新路南

端发现了一处限高杆。短短10分钟，
有7辆货车经过，车身较高的货车必
须以非常慢的速度通过。其中一辆货
车上只有司机一人，不得不频繁下车
观察、上车操作，反复确认车辆与限高
杆高度，最后徒手爬上车，拆除车厢防
雨布挡板后才勉强通过。

工业园限行？限高杆随意建？一
名货车司机告诉督查组成员，有的限
高杆存在多年，绕行要多走15公里；
而且前方就是工业园，并非市中心，

“市中心不让进也就算了，工业园也不
让进？”暗访发现，当地违规限高杆随
意设置高度，从2.5米、2.8米、3.0米、
3.5米不等，且均没有公示牌，属于应
当拆除的违规限高设施。

另一名女性货车司机介绍，她还
有三个路口就到目的地了，有限高杆
过不去，只能掉头另找别的路。“上个
月经过这里还没有限高杆，这次经过
就有了，而导航并没有提醒此处存在
限高杆”“我不知道哪条路没有限高
杆，只能一路打听”。

老百姓怨声载道的限高杆合规

吗？督查组前期调查发现，营口市
有关部门对道路限行原因、时间等
公示不到位；在现场可以看到，宽广
的双向六车道前方无任何高架、桥
梁，道路处于城市郊区位置，两侧较
为空旷，无道路施工等需要交通管
制的情形。

督查组从暗访转为明察，对营
口市有关负责人进行约谈。督查组
约谈地方政府有关负责人时，地方
表示考虑环保和争创全国文明城市
需求，实行限制通行和货车通行证
管理。辽河经济开发区管委会负责
人还解释，中小企业园周边道路是
园区开发企业投资建设的，“道路是
企业修的，他们要保护道路，有权限
制车辆通行”。

督查组约谈时，严肃指出违规
设置限高限宽设施和检查卡点，严
重影响道路安全畅通，严重妨碍货
车正常通行。当地政府及主管部
门，违反了国家四部门联合印发的
《关于深入开展坚决整治违规设置
妨碍货车通行的道路限高限宽设施

和检查卡点工作的通知》关于“以交
通管控、污染防治为名，在公路和城
市道路上设置的限高限宽设施，必
须坚决拆除”的要求。

督查组认为，在今年的《政府工
作报告》有明确要求、专项整治正在
开展的情况下，营口市部分路段仍然
存在违规设置的道路限高限宽设施
问题，说明没有把人民群众的急难愁
盼问题放在心上。当地政府要立行
立改，举一反三，对照四部门通知提
出的“六个必须”标准，拆除违规设置
的限高限宽设施，坚决整治违法新增
或恢复设置设施和卡点的行为。对
可能出现的虚报瞒报、弄虚作假等问
题，要坚决查处，严肃问责。

对于督查组指出的问题，营口
市政府负责人表示，将立即召开政
府专题会议研究部署整改工作，全
面排查违规设置的限高杆，按照相
关要求全部拆除，全面抓好整改。
据悉，当地对发现的八处违规限高
设施，已于9月4日晚拆除。

新华社沈阳9月5日电

整治货车“拦路虎”

限高杆岂能随意设置？

新华社北京9月5日电 为培
育国际消费中心城市，北京市商务
局5日发布《北京培育建设国际消
费中心城市实施方案》，这是记者从
服贸会“2021北京国际消费中心城
市论坛”了解到的信息。

据了解，方案包括消费新地标
打造行动、消费品牌矩阵培育行动、
数字消费创新引领行动、文旅消费
潜力释放行动、体育消费质量提升
行动、教育医疗消费能级提升行动、
会展消费扩容提质行动、现代流通
体系优化升级行动、消费环境新高
地创建行动、消费促进机制协同保
障行动十大专项行动，每个专项行

动都配备有详细的规划。
如消费品牌矩阵培育行动，提出

力争到2025年，吸引国际国内品牌
在京开设3000家以上首店、创新店、
旗舰店，“北京老字号”认定总数达到
230家左右，打造10个左右老字号聚
集区，孵化100个以上新消费品牌。

北京市商务局局长闫立刚表
示，北京力争通过5年左右的培育
建设，在国际知名度、消费繁荣度、
商业活跃度、到达便利度、消费舒适
度、政策引领度等关键指标方面水
平显著提升，基本建成具有全球影
响力、竞争力和美誉度的国际消费
中心城市。

新华社香港9月5日电 香港
特区政府卫生署卫生防护中心5日
公布，截至当日零时，香港新增8例
新冠肺炎确诊病例，均为输入性病
例。目前，香港累计报告新冠肺炎
确诊病例12121例。

据悉，新增案例中3名从菲律
宾抵港，另外5人分别从吉尔吉斯
斯坦、英国和美国抵港，其中7宗涉
及L452R变异病毒株。过去14天
（8月22 日至9月4日）香港累计报
告66例确诊病例，均为输入性病
例。

统计显示，自2月26日正式启
动新冠疫苗接种计划至9月4日，
香港共有约423万名市民已接种第
一剂疫苗，占合资格免费接种疫苗
人数的62.8%；约357万名市民已
接种第二剂疫苗，占合资格免费接
种疫苗人数的53%。

香港新增8例输入性
新冠肺炎确诊病例

新华社沈阳9月5日电 兰科
植物中极其罕见的原始类型——双
蕊兰被称为兰科的活化石，被誉为
植物界“大熊猫”，属珍稀濒危植
物。近日，11株双蕊兰现身辽宁老
秃顶子国家级自然保护区，其中10
株以丛状形式生长。

据介绍，双蕊兰隶属于兰科，双
蕊兰属，是我国特有的单种属植物，
是珍稀濒危植物。双蕊兰为腐生小
草本，茎直立、不分枝、近圆柱状、无
蕊喙，生长发育期仅20余天，8月

中旬出土，9月初枯萎后腐烂。由
于双蕊兰特殊的生长环境及短暂的
生活史，其繁殖方式至今未知。双
蕊兰的发现对第四纪冰缘气候和燕
山运动期间植物消长有着特殊的科
学研究价值。

为更好地保护双蕊兰，辽宁老
秃顶子国家级自然保护区抚顺管理
站在沟口和居民区设立了警示宣传
牌，对既有双蕊兰的区域进行保护，
重点区域由护林员24小时值班看
守。

11株“植物界大熊猫”
双蕊兰现身辽宁

新华社海口9月5日电 第七
届世界自然保护大会正在法国马赛
召开，记者5日从海南省政府新闻
办举行的中国海口-法国马赛联合
新闻发布会获悉，海南长臂猿喜添
两只婴猿，海南长臂猿种群数量恢
复至35只。同时，马赛现场发布了
《海南长臂猿保护案例》的重大成
果。

据了解，今年3月2日和3日，
海南热带雨林国家公园管理局霸王
岭分局海南长臂猿监测队发现，海
南长臂猿B群和D群各新增一只婴
猿，分别为7月龄和6月龄，持续的
监测显示两只婴猿健康状况良好，
生长发育正常。8月23日，海南热

带雨林国家公园管理局召开专家鉴
定会，专家组成员一致确认新生两
只婴猿。至此，海南长臂猿的种群
数量已经恢复到5群共35只。

海南热带雨林国家公园管理局
局长黄金城表示，此次海南长臂猿
喜添婴猿，表明海南长臂猿繁殖状
况良好，海南长臂猿的生存环境和
生存状态在稳步改善，海南热带雨
林等自然生态空间得到修复和扩
大。

海南长臂猿被世界自然保护联
盟评定为极度濒危，名列全球25种
濒危灵长类物种之一，目前仅分布
在海南热带雨林国家公园体制试点
区范围内。

海南长臂猿喜添两只婴猿

种群数量恢复至35只

镇 北 堡 镇
德 林 村 的 向 日
葵 竞 相 绽 放（9
月4日摄）。

秋日时节，
贺 兰 山 下 的 宁
夏 银 川 市 西 夏
区 镇 北 堡 镇 千
余 亩 向 日 葵 竞
相绽放，吸引诸
多 游 客 前 来 观
赏 。 位 于 该 镇
的 德 林 村 自 去
年 起 种 植 观 赏
性 和 经 济 性 兼
具的向日葵，打
造“向阳花海”
景观，成为美丽
乡 村 的 一 道 新
风景。

新华社发

贺兰山下向阳花开

9月5日在服贸会国家会议中心国别展区瑞士展台拍摄的酒类产品。
新华社发


